

Retour au Togo

3 janvier : Départ

Je suis parti le 3 janvier de Malpensa après une chevauchée nocturne avec le père Gigi Maccalli, depuis Gênes jusqu'à l'aéroport. Nous sommes partis à 3 heures, et à 5h30 nous étions arrivés. Mes « compagnons de voyage », visibles à travers ma béquille, m'avantagent : grâce à l'embarquement prioritaire, je suis rapidement soustrait à la foule pressée aux guichets.

Transporté jusqu'à la porte d'embarquement, j'observais mes compagnons. Des parents avec trois, quatre, cinq enfants, et un petit dans les bras. Des enfants qui rampent dans le hall. Une fillette tourne autour de moi, me tend sa petite main que je serre fort. La maman, à côté, acquiesce et sourit.

À ma jeune accompagnatrice je demande : « Puis-je t'offrir un petit conseil ? » Elle sourit.

— Be free to be you, lui dis-je. Ne vis jamais comme une photocopie, vis comme tu veux, pas comme les autres veulent. Sois toi-même.

Elle me remercie avec conviction : « C'est un bon conseil », me dit-elle.

Milan – Bruxelles - Lomé

Aucune turbulence pour atteindre Bruxelles. Vol ponctuel et parfait. Quelqu'un m'attend avec une chaise roulante électrique et m'emmène vers la porte d'embarquement pour Lomé. En fait, l'avion arrive à Lomé via Abidjan. Les autres fois, le vol faisait escale à Accra, au Ghana ; cette fois-ci, à Abidjan. Embarquement presque immédiat. Départ prévu à midi. Puis commence une attente épuisante. À cause des intempéries, du mauvais temps, du grésil, annoncent-ils. Nous partons vers 14 heures. Après 6h50 de vol, nous arrivons à Abidjan, et là nous accumulons encore du retard. Finalement, nous sommes à Lomé à 22h10 au lieu de 20h05.

Avant de descendre, je demande à Kwadio, mon compagnon de voyage, s'il peut me changer 5 000 francs en billets de 1 000 et 2 000 pour donner quelque chose à mes accompagnateurs. Il me donne deux billets de 2000 et un billet de mille. Parfait !

Enfin à Lomé

Tous mes documents sont en règle, carte de débarquement comprise, et mon « brancardier » passe rapidement. Je réussis à faire rire bruyamment un agent — que j'entends appeler El Hadj, un musulman ayant été à La Mecque — avec quelques plaisanteries en kotokoli. Nous récupérons les valises, un nouveau porteur m'offre un chariot, et après le scanner de tout le matériel, on me conduit dehors. Là, le père Valery et le nouveau Provincial de la SMA togolaise ; le père Jean Paul Kpacha, avec son conseil ; m'attendaient pour faire un peu de fête devant le retour du « vieux ».

Le 6 janvier, jour de l'Epiphanie

Le lendemain, jour de l'Epiphanie, Messe solennelle pour lancer la nouvelle année, avec la communauté les jeunes et les animateurs. Les voici :

- ° Affoh Yaovi Severin
- ° Mawulolo Agbagba Martin
- ° Essognim Pindakawa Joseph
- ° Toli Ayao Aristide
- ° Elom Soglo Spero



Donc cinq jeunes et trois animateurs :

- ° P. Valery AGUH, Supérieur de l'établissement
- ° P. Jean Jacques Wisdom, Directeur des études
- ° P. Silvano Galli, accompagnateur

Pour finir

Accompagnez-nous par votre prière, votre amitié et votre soutien. Nous sommes entre les mains du même Emmanuel, le Dieu avec nous.

Bien fraternellement,

Lomé; le 10 Janvier 2026 - P. Silvano Galli, SMA